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□ 本报记者 石如宽
本报通讯员 王文礼

5月9日，寿光市稻田镇崔岭西村智能大棚
区，番茄大棚种植户崔江元拿着手机，向记者展
示智能化蔬菜种植：“你看，点这里自动放风，
点这里自动调节湿度。全部是智能化了，省工省
力，而且蔬菜质量提高了。品质好了，价格自然
就上去了。”

“在科技引领下，让寿光的老百姓种出高品
质的蔬菜，持续扩大寿光蔬菜的竞争力，为寿光
的乡村振兴奠定坚实基础。”寿光市委书记朱兰
玺说。

“这些智能化设施全部使用电能，只有电力
充足、安全、稳定了，这些设施才能发挥最大作
用，我们菜农才算得上是新时代现代化农民。”
崔岭西村党支部书记崔玉禄说。

今年，寿光市供电公司计划投资1 . 04亿元，
新增配电台区178台48700千伏安，户均配变容量
提升至2 . 5千伏安，新建改造10千伏线路135千
米，10千伏线路联络率100%，实现全市农村配网
自动化。

眼下，寿光市政府正在实施水肥一体化高效
节水灌溉工程，维修机井973眼，安装潜水泵973
套，配套电表箱973套，铺设灌溉管道825千米。
寿光供电公司提前布局电网建设，“机井打到哪
里，供电线路架到哪里”，确保“井通、电
通”。

□ 本报记者 石如宽

“经过三个月实习，我从新手变为熟练的统
计员。”寿光职教中心计算机专业二年级学生肖
璠说。

今年2月，肖璠和40多名计算机专业同学来
到山东威能环保电源科技股份有限公司实习。肖
璠负责车间物料分类统计，核算每日生产投料及
产出成品数量完成成本核算并提供节约成本依
据。“刚开始是熟悉车间物料品种，慢慢地对生
产物料名称及规格有了认识，能够准确统计每日
生产投入产出值，为成本核算财务报表提供依
据。”肖璠说。

“学生通过校内扎实的基本功学习，结合现
场教学和实际操作，动手能力得到进一步提升，
也懂得了团结和包容。”寿光职教中心计算机专
业带队老师杨芳书说。

从2013至今，山东威能环保电源科技股份有
限公司从寿光职业教育中心学校共计引进定岗实
习学生560人，其中计算机专业引进180人，化工
专业引进150人，汽车专业引进190人，现代农艺
专业引进40人。通过顶岗实习期，学生毕业后重
返威能环保任职留岗达294人，从事岗位有生产
操作、设备维修、工艺、质检等岗位，有38人走
向了管理岗位。

□记者 戴玉亮 石如宽 报道
本报寿光讯 4月30日至5月6日这周，寿光

农产品物流园蔬菜价格定基指数为111 . 12点，较
上周1 1 9 . 6 4点下跌8 . 5 2个百分点，环比跌幅
7 . 1%，蔬菜交易量环比下降13%。

本周监测的10大蔬菜类别指数8类下跌2类上
涨，其中下跌明显的类别是菜豆类、水生类、瓜
菜类，环比跌幅分别是20 . 3%、18 . 7%、17 . 7%。
上涨的类别是葱姜蒜类和白菜类，环比涨幅是
7 . 5%、2 . 1%。

物流园价格指数检验检测中心经理隋玉美认
为，三个方面导致蔬菜价格下跌。一是随着气温
上升，北方省份蔬菜自供量明显充足，市场需求
减弱，菜价规律性走低。二是省内、地产菜进入
大量上市时期，并且逐步占据市场主体，质优价
低的蔬菜货源以及较低的运输、储存成本，共同
拉低菜价。三是省内红南瓜、鲜土豆、鲜蒜薹等
部分鲜品种上市，对外省同类销售品种造成价格
冲击。

□ 本报记者 戴玉亮 石如宽
本报通讯员 李可一

第十九届寿光菜博会上，潍科种业科技有
限公司选送的“天潍一号”丝瓜荣获“瓜王”
称号。这也是此次丝瓜比赛中唯一获得绿色食
品A级产品认证的产品。

潍科种业是潍坊科技学院为了推广蔬菜新
品种专门成立的公司。该公司致力于开发高品
质番茄、丝瓜、甜瓜、黄瓜等蔬菜品种。

“天潍一号”丝瓜是潍科种业自主研发的
品种。该品种植株生长旺盛，返头快，易坐
果。瓜长45至50厘米、瓜径3至4厘米，瓜条顺
直，硬度大，瓜色翠绿，瓜肉细嫩脆甜。

“这个丝瓜抗性强，产量比一般品种高
30%，是国内杂交丝瓜品种的先行者。”潍坊
科技学院副院长、蔬菜育种专家李美芹说。

据了解，潍科种业自主研发的番茄品种，
除了口味好、坐果集中、产量高外，还有一个
突出特点就是高抗TY病毒。

2005年，在中国海洋大学做博士后研究的

李美芹受邀来到寿光，研究国产蔬菜花卉种
子。2014年1月，李美芹团队主导培育的7个番
茄品种通过鉴定。专家认为，通过鉴定的品种
可替代国外品种，整体达到国内领先水平。李
美芹主持选育的“鲁硕红”蔷薇，还获得了省
林业厅的优秀成果一等奖。

“在寿光，我可以追求自己的育种目标。
现在，我干劲十足。”李美芹说。

近几年，寿光先后出台精英人才创业计
划、双百计划、蔬菜种业扶持等20多项政策，
支持农业领军人才创新创业。目前，与寿光农
业领域合作的两院院士有9人、千人计划专家5
人、省泰山学者和泰山产业领军人才10人。

“从外地引进高端人才，带动种业研发创
新，让专业的人干专业的事儿。”寿光市委组
织部副部长葛树涛说。

位于寿光市文家街道的山东永盛农业发展
有限公司成立于2000年，主要做种子研发、销
售以及新品种推广。从2015年至今，永盛农业
已引进9名高科技人才，其中包括两名院士。
从2016年开始，永盛农业与江苏省农科院蔬菜

所茄果研究室主任王述彬合作。在王述彬的指
导下，该公司技术人员采用适当加大辣椒株距
的方法，来代替过去的防虫网隔离办法，减少
了大量人力物力投入。

永盛农业总经理梁增文说：“通过与高科
技人才合作，缩短了蔬菜育种时间。通过项目
合作，丰富了资源，为新技术研发提供了保
障。此外，专家还为公司培养了相关技术人
才。”

寿光市三木种苗有限公司聘请了吴明珠院
士、伊鸿平研究员及团队进驻院士工作站。中
国农业科学院徐永阳研究员、省农科院焦自高
研究员、青岛农业大学王富教授进驻西甜瓜工
程技术研究中心。三木种苗现有专业研究人员
16名，其中高层次人才4名，高中级职称12名。

目前，三木种苗开展了葫芦科、茄科、十
字花科3大类作物共12种蔬菜作物的选育工
作，先后选育出西甜瓜及蔬菜新品种160多
个，其中8个品种申报了国家植物新品种权保
护。

“借助高端人才，许多难题得以顺利解

决。没有高端人才，我们无法与国外大型种子
公司抗衡，也无法抢占种子行业制高点。”三
木种苗总经理刘树森说。

据了解，寿光先后与中国农业大学等10多
家国字号高校和科研院所开展合作，引进收集
了3 . 5万份种质资源，为选育新品种奠定了基
础。

寿光新世纪种苗有限公司是国家高新技术
企业和省农业产业化重点龙头企业。该公司先
后与国内外十多家重点农业院校、科研院所进
行合作，成立了“山东省蔬菜栽培工程技术研
究中心”“潍坊市番茄工程技术研究中心”和
“寿光蔬菜种子研发中心”。新世纪种苗先后
引进番茄类、椒类、瓜类等作物品种千余个，
经过多次试验，筛选出适合寿光及全国各地栽
培的优良品种50多个。

据寿光市农业局局长张茂海介绍，寿光先
后培育了寿光蔬菜种业集团等5家“育繁推”
一体化企业，300多家种子种苗企业，已建与
在建研发中心达到13家，拥有自主知识产权蔬
菜新品种50个，年育苗达到15亿株。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮
本报通讯员 张永升

5月7日上午，寿光现代农业高新技术集成
示范区，刘伟峰来到山东西良农业科技有限公
司购买了20斤降糖辣椒。“我父亲血糖高四年
多了，一直吃着控糖药物。一个月前我看到降
糖辣椒，老人试了试，挺好吃，血糖也降了不
少。”刘伟峰说。

“降糖辣椒是我们引进的韩国品种。经过
两年的试种后，与韩国第一种苗农产公司谈
判、签订合同，今年正式合作。”西良农业总
经理崔西良说。

西良农业的示范基地里，不仅有降糖辣
椒，还有高VC辣椒、减肥辣椒、抗癌保健白
菜、高番茄素西红柿等多种功能性蔬菜。据介
绍，抗癌保健白菜100元每颗，降糖辣椒、高
VC辣椒、高番茄素西红柿每斤20元。“现在降
糖辣椒供不应求。”崔西良说。

记者品尝了一种不辣的降糖辣椒，入口
脆、汁多，有点黄瓜味道。据介绍，降糖辣椒
分为辣的和不辣的两种，可以生吃，也可以炒
着吃。

三年前，在韩国看到降糖辣椒时，崔西良
并不相信。为此，西良农业进行了两年的试
种、试吃。为了求证降糖辣椒效果，西良农业
多次请糖尿病患者试吃。实验证明，食用降糖
辣椒的2个小时测试，血糖指标明显降低。而
高VC辣椒100克里面，含有145毫克的VC，一
位成年人每天一个辣椒就可以充分补充VC。

2017年底，崔西良和韩国公司签订合同，

正式把降糖、减肥辣椒和抗癌保健白菜等引进
中国。

崔西良是寿光市圣城街道崔家村人，自
1987年开始种植设施蔬菜。目前，西良农业管
理着3个设施农业园区，旗下的温室工程建造
公司，每年为全国各地建造大棚3000个以上。

最初，西良农业与韩国合作，建设了我国
第一家太空棉被厂。西良农业做的第一个工程
是给以色列一家种子公司设计、建设示范园。

“起步时，我们就接触到国际先进的种子
公司，有了宽广的视野。许多外国种子公司做
实验推广，都找我。所以，我们引进功能性蔬

菜一点也不意外。”崔西良说。
在实验棚内，西良农业还种植着多个品种

的高番茄素西红柿。这是以色列的品种。
“我们是中国第一家提出功能性蔬菜概念

的公司，也是第一家把各种功能性蔬菜集中展
示种植的公司。”崔西良说。

和普通蔬菜相比，功能性蔬菜在保护地种
植产量、品质更好。降糖辣椒亩产1 . 5万斤左
右，抗癌保健大白菜亩产量过万斤。

据介绍，韩国忠北大学对降糖辣椒和普通
辣椒做了AGI抑制效果对比实验。AGI学名是α
-葡萄糖苷酶抑制剂，一种口服降糖药物。当
降糖辣椒用40%、80%、100%的样汁品实验时，
AGI的活性出现约28%-67%的阻害效果。而一
般辣椒则没有出现阻害效果指数。

韩国新罗大学对抗癌白菜样本组织癌细胞
做了实验。癌细胞培养后，放入样本抗癌白
菜，24小时后对肝癌细胞、乳房癌细胞、皮肤
癌细胞形态变化进行观察。实验人员发现，癌
细胞出现密度减少、缩膜、受损现象。

“我们自己也在做实验，已经把降糖辣
椒、抗癌保健白菜的样品送到有关机构进行检
测，正在等待结果。”崔西良说，目前西良农
业正在装修布置的研究中心，将开展功能性蔬
菜研发与深加工。同时，公司已建好植物工
厂，准备无土栽培人参。

“功能性蔬菜价格贵，与种子贵有很大关
系。降糖辣椒的种子每粒10元，抗癌白菜的种
子每粒0 . 5元。未来，我们通过不断地研发去
降低价格，让更多消费者吃上质优价廉的功能
性蔬菜。”崔西良说。

□ 本报记者 石如宽 戴玉亮

5月8日中午时分，寿光市气温达到27℃。
田柳镇唐家庄村唐廷华的小西红柿大棚，自动
打开风口放风。“我装了智能放风系统。当温
度达到最适宜小西红柿生长的26℃时，大棚会
自动扩大风口，让棚内始终保持适宜生长的温
度。”唐廷华说。

2016年下半年，唐廷华投资52万元，建起
两个新式大棚。大棚安装了智能雾化机、智能
补光灯、智能卷帘机、智能放风机、智能滴灌
设备和监控系统。

“这些智能设备，大大节省了人工。原来
用电动喷雾器打药，打完一个大棚需要两三个
小时。现在有智能雾化机，10分钟就能喷完
药。”唐廷华说，手机上安装一个App，就能
操控各种智能设备。

上口镇王留营村的菜农孙明山，也“玩
着”一个新式大棚，去年毛收入近50万元。

“东西长260米，宽近20米，高度六七米，
棚内使用面积4亩多，是老棚的3倍。新棚在土
地、阳光上利用效率更高。棚里的水肥一体化
设备，以及自动卷帘、放风、喷淋、补光、杀
虫等，都能通过手机操作。”孙明山说。

2016年以来，寿光大力开展大田改大棚、
旧棚改新棚的“两改”工作。截至目前，全市
建设“两改”区9万亩，新建大棚1 . 5万多个，
其中100亩以上连片“两改”园区130多个。

据寿光市农业局生产和经济信息科科长张
林林介绍，寿光90%以上的新建大棚采用水肥
一体化、智能温控等物联网技术，农民学会使
用手机种菜了。

“以前，种菜是个辛苦活儿，年轻人不愿
意干。现在，很多年轻人回来了。他们用手机
就能完成卷帘、调控温湿度、浇水、施肥等环
节，还带头使用有机肥、生物农药等新技术，
蔬菜品质更好，销售渠道也更多元，种棚收入
远超打工收入。”洛城街道东斟灌村党支部书
记李新生说。

在纪台镇镇武村六叶圆茄生产基地，村民
王洪亮正在对棚内圆茄进行水肥一体化灌溉。
“现在确实省时省力了，种的茄子也有自己的

商标了，价格比以前高了很多。”王洪亮说。
寿光农业局蔬菜办主任、首席专家刘天英

认为，寿光正在实现农业生产方式从依靠人工
向物联网、智能化的转变，农业产业由原来的
低效益向高质量突破。

寿光农民不仅会种大棚，还会建大棚。目
前，寿光已有大棚建造及管理设备研发企业
600多家。据不完全统计，近年来山东的新建
大棚，70%以上有“寿光元素”。全国的新建
大棚，一半以上有“寿光元素”。

众多国际国内一流的种子种苗、先进技
术、智慧管理等企业，也将示范推广基地选在
了寿光。美国孟山都、瑞士先正达、荷兰瑞克
斯旺等国际种子公司，都在寿光设有分公司。

“在此建设农业物联网大数据平台，就是
看中了寿光作为农业新技术、新模式输出地的
品牌优势。在这里，可以实现农业大数据、大
棚物联网管理等科技成果的加速落地转化。”
海芯华夏科技股份有限公司寿光分公司经理常
小娟说。

寿光正在规划建设国家级智慧农业装备产
业园。该园是一处集温室园艺设计、建设、服
务于一体的全产业链专业化综合园区，涵盖温
室工程、温室材料、高档农膜、自动卷帘机、
智能水肥一体机、温室机械、智能控制器等多
类行业顶尖企业。

“等2019年产业园建成后，‘想建好大
棚，园区走一趟’就能实现。‘温室大棚、寿
光制造’的品牌将会更加响亮。”寿光市副市
长王丽君说。

降糖辣椒 保健白菜 高番茄素西红柿

寿光种出功能性蔬菜

寿光农业领域引进9名院士，自主知识产权蔬菜品种达50个

请专业的人干专业的事

寿光九成新式大棚用上物联网

□石如宽 报道
寿光市田柳镇菜农唐廷华，在大棚内安装了智能补光灯。

□石如宽 报道
西良农业的工作人员，正在采摘降糖辣椒。

大棚智能化
要靠电当家

560人实习
294人留岗

供应充足
菜价下跌

■中国·寿光蔬菜指数

□ 本报记者 石如宽

5月3日，寿光市文家街道西城小学四年级一
班学生孙世娜和同学一起游览了寿光历史文化中
心。“我看到了编钟，也知道了寿光历史上有很
多有名的人物，还有一些名画。”孙世娜说。

这是西城小学组织的春季研学旅行活动。
“通过研学旅游，学生们增长了知识，学校则起
到保驾护航作用。”西城小学校长夏光杰说。

据了解，西城小学四五六年级学生先后组织
了研学旅游活动，制订了2018年春季研学旅游活
动方案，对车辆调度、过程管理、联系以及人员
都作了详细安排。

4月23日，西城小学还组织学生游览了第十
九届菜博会。“佛肚树、橡胶树等，许多植物我
第一次见到，觉得很好玩。”六年级一班的张潆
月说。

“学校组织研学旅行，家长有点担心安全问
题。但看到学校组织得用心细致，就放心了。”
五年级一班学生马力的家长徐艳凤说。

“研学旅行涉及到交通、应急事件处理、活
动课程设计、人员配备等诸多问题。在细节上较
真，才能确保安全。”夏光杰说。

西城小学研学旅行
安全先行
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